

Autisme merupakan suatu gangguan perkembangan pervasif yang secara menyeluruh mengganggu fungsi kognitif, emosi dan psikomotorik anak.(Safaria, 2005)

Theo Peters (2009) mengemukakan bahwa autisme merupakan suatu gangguan yang perkembangan, gangguan pemahaman gangguan pervasif, dan bukan suatu bentuk penyakit mental. Autis mempunyai gaya kognisi yang berbeda, pada dasarnya otak mereka memproses informasi dengan cara berbeda. Mereka mendengar, melihat, dan merasa, tetapi otak mereka memperlakukan informasi dengan cara yang berbeda, ini sebabnya autisme mengacu pada gangguan komunikasi dan interaksi sosial.

Cristien (2006) Autis didefinisikan sebagai penyakit *neuropsikiatrik* yang ditandai oleh gangguan sosial dan komunikasi, disertai keterbatasan pola tingkah laku dan perhatian artinya autisme merupakan gangguan yang berhubungan dengan system saraf dan psikis yang dapat dilihat dari hubungan sosial, komunikasi serta tingkah laku.

Menurut Chaplin, autisme merupakan cara berfikir yang dikendalikan oleh kebutuhan personal atau oleh diri sendiri, menanggapi dunia berdasarkan penglihatan dan harapan sendiri, dan menolak realitas, keasyikan ekstrem dengan pikiran dan fantasi sendiri. Gangguan autisme termasuk gangguan perkembangan pervasif, karena mencakup gangguan dalam bidang komunikasi verbal dan non verbal, bidang interaksi sosial, bidang perilaku dan emosi.

Terapi perilaku itu sendiri adalah sebuah metode untuk memperbaiki atau menghilangkan perilaku yang negative dan bisa digunakan untuk meningkatkan dan menguatkan perilaku positif.

Terapi perilaku didasarkan pada teori operant conditioning teori yang dipelopori oleh BF. Skinner menegaskan bahwa sebuah perilaku akan cenderung diulang jika dikuatkan oleh sebuah ganjaran positif berupa hadiah atas sesuatu yang menyenangkan. Sebaliknya sebuah perilaku cenderung tidak diulang atau berhenti jika disertai dengan pemberian sebuah hukuman.

Dengan dasar rumusan diatas dapat disimpulkan bahwa suatu perilaku autisme didahului oleh suatu penyebab. Apabila suatu perilaku yang dilakukan memberikan akibat yang menyenangkan, maka perilaku akan diulang. Sebaliknya apabila suatu perilaku memberikan suatu perilaku yang tidak menyenangkan atau tidak mendapat imbalan maka perilaku akan berhenti.

Terapi perilaku yang digunakan untuk memodifikasi tingkah laku, merupakan metode yang juga berdasarkan pada teori behavioristik. Behavioristik adalah sebuah aliran dalam pemahaman tingkah laku yang didirikan oleh John B. Watson pada tahun 1930. Asumsi dasar mengenai tingkah laku sepenuhnya ditentukan oleh aturan-aturan dan bisa dikendalikan.

Terapi perilaku secara umum dapat didefinisikan sebagai hampir segala tindakan yang bertujuan mengubah perilaku. Definisi yang tepat

dari modifikasi perilaku adalah usaha untuk menerapkan prinsip-prinsip proses belajar maupun prinsip-prinsip psikologis hasil eksperimen lain pada perilaku manusia (Bootzin, 1975).

2. Karakteristik Modifikasi Perilaku

Terdapat empat ciri utama modifikasi perilaku, yaitu: (1) Fokus pada perilaku (*focuses on behavior*), (2) Menekankan pengaruh belajar dan lingkungan (*emphasizes influences of learning and the environment*), (3) Mengikuti pendekatan ilmiah (*takes a scientific approach*), dan (4) Menggunakan metode-metode aktif dan pragmatik untuk mengubah perilaku (*uses pragmatic and active methods to change behavior*). Fokus pada perilaku artinya menempatkan penekanan pada perilaku yang dapat diukur berdasar atas dimensi-dimensinya, seperti frekuensi, durasi, dan intensitasnya. Karena itu metode modifikasi perilaku selalu mengamati dan mengukur setiap tahap perubahan sebagai indikator dari berhasil atau tidaknya program bantuan yang diberikan. Dalam modifikasi perilaku, mengkategorikan apakah suatu perilaku sebagai berlebihan atau kekurangan merupakan langkah yang mutlak, sehingga dapat dipahami secara pasti mana perilaku yang termasuk *excesses* atau berlebihan dan akan dikurangi atau yang termasuk *deficit* atau berkekurangan dan akan ditingkatkan. Identifikasi ini harus dilihat dalam konteks di mana perilaku tersebut muncul. *Behavioral excesses* adalah perilaku target yang *negative* (tidak layak) yang ingin dikurangi frekuensi, durasi, atau intensitasnya.

3. Tujuan dari modifikasi perilaku

Metode lovas merupakan penerapan prinsip-prinsip teori belajar yang telah teruji secara eksperimental untuk mengubah tingkah laku yang tidak adaptif. Kebiasaan yang tidak adaptif dilemahkan dan dihilangkan, sedangkan perilaku yang adaptif ditimbulkan serta dikokohkan. Adapun tujuannya:

- a. Untuk peningkatan kemunculan perilaku
- b. Untuk pemeliharaan agar perilaku tersebut tidak hilang atau menurun frekuensinya atau intensitasnya
- c. Untuk tujuan pengurangan atau penghilangan sebuah perilaku yang tidak diinginkan (perilaku negatif)
- d. Untuk tujuan perkembangan dan perluasan suatu perilaku (Triantoro Safaria, 2005)

Menurut Sugiarmun bahwa upaya pendidikan yang dialkukan para guru dengan menggunakan metode lovas ini ditujukan untuk mengurangi atau menghilangkan tingkah laku yang tidak dikehendaki dan mengembangkan tingkah laku yang diharapkan. (Mif Baihaqi, 2004)

Jadi pada intinya dengan adanya metode lovas penulis menyimpulkan bahwa metode lovas ini bertujuan untuk merubah tingkah laku yang tidak baik menjadi tingkah laku yang baik dan metode lovas ini diberikan untuk mempertahankan tingkah laku yang baik yang sudah ada agar tidak hilang dan melemah sehingga anak didik mempunyai tingkah laku baik yang dapat diterima oleh masyarakat.

Jika penggunaan hukuman akan dilakukan, hal-hal yang perlu dipertimbangkan antara lain:

- a. Hukuman digunakan jika tidak ingin membiarkan suatu tingkah laku berlanjut, misalnya anak yang agresif. Hukuman juga digunakan jika prosedur lain tidak berhasil.
- b. Sebaiknya diberikan hukuman yang efektif untuk tingkah laku tertentu.
- c. Jangan melakukan hukuman dalam keadaan marah
- d. Time out

Time out adalah menghilangkan kesempatan anak untuk mendapatkan sambutan atau imbalan. Sehingga anak menghentikan tingkah laku yang tidak dikehendaki tersebut jika tingkah laku diulangi lagi, time out harus diberlakukan kembali. (Mif baihaqi, 2006)

Mengajar anak berkebutuhan khusus tidak sama seperti mengajar anak normal biasa, ia memerlukan kesabaran dan ketelatenan agar anak itu bisa berkembang. Penerapan metode pembelajaran ini digunakan tentunya ini untuk meningkatkan dan memelihara perilaku yang diinginkan (positif) dan meninggalkan perilaku tidak diinginkan (negatif). Seperti contoh, bagaimana mengenalkan anak tentang shalat, mengenal huruf hijaiyah, mengucapkan salam dan berdoa.

- b. Orangtua kesulitan mencari menu makanan yang sesuai untuk anak autis.
- c. Orangtua kesulitan ketika melakukan diet untuk anak autis di luar rumah, karena anak sulit dikendalikan oleh orangtua disaat ada kerabat yang memberikan makanan dan minuman yang mengandung gluten dan kasein. Dalam permasalahan ini orangtua harus tegas pada anak dan disiplin pada terapi ini demi kesembuhan anak.

D. Perilaku Keberagamaan

Ditinjau secara epistemologi (pengertian bahasa), kata perilaku merupakan kata peri (seluruh) dan laku (sikap) berarti tanggapan atau reaksi individu yang terwujud dalam gerakan (sikap) tidak saja badan atau ucapan. Kata perilaku memiliki sinonim atau pengertian yang sama dengan kata watak, tabiat, perangai, budi pekerti, sikap, kelakuan tingkah laku, adab, karakteristik, moral, akhlak dan atau kepribadian. Kata-kata tersebut pada dasarnya menyangkut aspek phisik (kejiwaan) manusia yang dipengaruhi pula oleh gerakan phisik (tubuhnya). Selanjutnya perilaku dalam pengertian terminologis (istilah) berarti sifat batin manusia yang mempengaruhi segenap pikiran dan tingkah laku atau budi pekerti. Dengan demikian perilaku adalah perpaduan antara aspek kejiwaan yang abstrak dan sikap atau perbuatan yang bersifat empiris (Jalaluddin, 1970)

Istilah perilaku menurut jalaluddin merupakan gambaran yang utuh dari diri seseorang yang dilambangkan dengan pikiran, penampilan serta sikap

dan perilaku yang terorganisir atau tertata dengan baik, Ini berarti bahwa perilaku merupakan abstraksi dari seluruh aspek yang terdapat dalam individu yang substansinya terletak pada dimensi kemanusiaannya. Secara fitrah manusia memang terdorong untuk melakukan sesuatu yang baik, benar dan indah. Namun terkadang naluri mendorong manusia untuk segera memenuhi kebutuhannya yang bertentangan dengan realita yang ada (Jalaludin, 1970)

Lebih lanjut, Zakariah menyatakan, bahwa ruang lingkup perilaku keberagamaan mencakup proses beragama, perasaan, dan kesadaran beragama dengan pengaruh dan akibat-akibat yang dirasakan sebagai hasil dari keyakinan (Drajat,1992)

Perilaku beragama merupakan perilaku yang dekat dengan hal-hal spiritual. Perilaku beragama adalah usaha manusia dalam mendekati dirinya dengan Tuhan sebagai penciptanya. Berdasarkan berbagai uraian di atas, Perilaku keberagamaan merupakan gambaran sikap atau perilaku terhadap agama dan kepercayaan yang diyakininya (Mujib, 2007)

a) Perkembangan Agama pada Anak

Rasa agama pada anak juga mengalami perkembangan melalui fase demi fase. Berdasarkan hasil analisis Ernest harm perkembangan agama pada anak-anak terdapat beberapa fase. Dalam bukunya *the development of religious on children* ia mengatakan bahwa perkembangan rasa agama pada anak-anak itu melalui tiga tingkatan, yaitu:

Setiap manusia yang lahir ke dunia ini, baik yang masih primitif, bersahaja maupun yang sudah modern, baik yang lahir dinegri komunis maupun kapitalis, baik yang lahir dari orang tua yang saleh maupun yang jahat , sejak Nabi Adam sampai akhir zaman, menurut fitrah kejadiannya mempunyai potensi beragama atau keimanan kepada Tuhan atau percaya adanya kekuatan diluar dirinya yang mengatur hidup dan kehidupan alam semesta. Dalam perkembangan, fitrah beragama ini ada yang berjalan secara alamiah (seperti contoh kepercayaan- kepercayaan diatas), dan ada juga yang mendapat bimbingan dari para rasul Allah SWT, sehingga fitrahnya itu berkembang sesuai dengan kehendak Allah SWT.

2) Faktor Lingkungan (*eksternal*)

Faktor pembawaan atau fitrah beragama merupakan potensi yang mempunyai kecendrungan untuk berkembang. Namun perkembangan itu tidak akan terjadi manakala tidak ada faktor luar (*eksternal*) yang memberikan rangsangan atau stimulus yang memungkinkan fitrah itu untuk berkembang dengan sebaik-baiknya, Faktor eksternal itu antara lain:

a) Lingkungan keluarga

Keluarga menurut para pendidik merupakan lapangan pendidikan yang pertama, dan pendidiknya adalah kedua orangtua. orang tua bapak dan ibu adalah pendidik kodrati. Mereka pendidik bagi anak-anaknya karena secara kodrat ibu dan

bapak diberikan anugrah oleh Tuhan pencipta berupa naluri orangtua. Karena naluri ini timbul rasa kasih sayang para orangtua kepada anak-anak mereka, sehingga secara moral keduanya merasa terbebani tanggung jawab untuk memelihara, mengawasi dan melindungi serta membimbing keturunan mereka. Pendidik keluarga merupakan pendidikan dasar bagi pembentukan jiwa keagamaan. Dalam mengkaji Perkembangan agama W. H. Clark berpendapat bahwa

“Agama berjalan dengan unsure-unsur kejiwaan sehingga sulit untuk diidentifikasi secara jelas, karena masalah yang menyangkut kejiwaan manusia demikian rumit dan kompleksnya. Namun demikian melalui fungsi-fungsi jiwa yang masih sangat sederhana tersebut, agama terjalin dan terlibat didalamnya”.

Melalui jalinan unsur-unsur dan tenaga kejiwaan ini pulalah agama itu berkembang. Dalam kaitan itu pula terlihat peran pendidikan keluarga dalam menanamkan jiwa keagamaan pada anak autis. Keluarga merupakan lingkungan pertama dan utama bagi anak, Oleh karena itu kedudukan keluarga dalam pengembangan kepribadian anak sangatlah dominan. Dalam hal ini orangtua mempunyai peranan yang sangat penting dalam mengembangkan fitrah beragama anak.

Menurut Hurluck (1956), keluarga merupakan “*Training Centre*”, bagi penanaman nilai-nilai. Pengembangan jiwa beragama anak, seyogyanya bersamaan dengan perkembangan

